

# **CAPITULO I**

## **ANTECEDENTES Y SITUACION ACTUAL DEL TURISMO EN EL SALVADOR Y LA MONTAÑONA**

## **CAPITULO I**

### **ANTECEDENTES Y SITUACION ACTUAL DEL TURISMO EN EL SALVADOR Y LA MONTAÑONA.**

#### **1.1 HISTORIA DEL TURISMO EN EL SALVADOR<sup>4</sup>**

La primera iniciativa para fomentar el turismo en El Salvador se dió en 1924, bajo el Gobierno del Presidente Alfonso Quiñónez Molina, con la creación de La Junta de Turismo y Propaganda Agrícola e Industrial, la cual tenía como objetivo fomentar el turismo nacional y extranjero.

En 1946, se crea el Departamento Nacional de Turismo como sección del Ministerio de Relaciones Exteriores.

Los años 60`s se toman como la era moderna del desarrollo turístico en El Salvador; se piensa sistemáticamente en el turismo y se crean algunas instancias oficiales para su promoción. El entorno en el que se da el arranque del turismo, en esta década, es de una relativa bonanza económica para el país.

Los factores que inciden en El Salvador para una mayor consideración del turismo a partir de la década de los 60`s, son la modernización de los transportes, se amplia la estructura de caminos, los vuelos a El Salvador

---

4. La información de la historia del turismo en El Salvador ha sido tomada del Instituto Salvadoreño de Turismo, Folleto informativo, Departamento de Información Interna, 2da. Edición, El Salvador 1989.

aumentan con la construcción del Aeropuerto Internacional de Ilopango, por otro lado se da el nacimiento del llamado Turismo Masivo, que en proporción mínima alcanza también a Centroamérica.

Es así como en 1961, se crea el Instituto Salvadoreño de Turismo (ISTU) como instancia gubernamental gestora del turismo. Las principales atribuciones con las que se creó fueron las siguientes:

- Elaboración de proyectos para el fomento y desarrollo de la industria turística.
- Las regulaciones de las empresas turísticas.
- El manejo del patrimonio turístico.
- La presentación de informes regulares sobre el comportamiento del sector.

A partir de 1968 se cuenta con mayor evidencia acerca del turismo en El Salvador, ya que el ISTU empieza a publicar boletines estadísticos que señalan el número de turistas que ingresaban al país, se podría decir que la demanda estaba acentuada en tres mercados principales: el regional, los Estados Unidos y México; sin embargo, el turismo se redujo en 1969, debido a la guerra entre El Salvador y Honduras, afectando la estabilidad regional.

El desarrollo del Turismo en El Salvador en la década de los 70's viene dado por la construcción de Hoteles como: Camino Real, Ritz, Alameda y Terraza en San Salvador, el Hotel de Montaña en El Cerro Verde, Hoteles en el Estero de Jaltepeque (Pacific Paradise y el Izalco Cabaña Club) al interior del país.

De igual manera se iniciaba la construcción del Hotel Tesoro Beach (Estero de Jaltepeque) muy conocido y visitado hoy en día. Actualmente todos los hoteles prestan sus servicios a excepción del Hotel Ritz.

En 1975 se incrementó el número de turistas en más de 200 mil hasta llegar a un total de 300 mil, ese año, éste incremento coincide con la realización del concurso de Miss Universo en El Salvador.

El auge se mantuvo estable hasta finales de la década de los setenta. Sin embargo, el inicio de la guerra marcó el punto de declive de lo que parecía un nuevo rubro rentable para El Salvador hasta hacerlo descender por debajo de los 100 mil turistas. Los números indican que el país a finales de los setentas había retrocedido 15 años.

Durante el período de 1979 a 1990, el flujo de visitantes al país se mantuvo constante; en su mayoría se trataba de periodistas extranjeros o instituciones no gubernamentales que trabajaban con la sociedad salvadoreña.

#### 1.1.1 EL TURISMO DURANTE EL CONFLICTO ARMADO (1980-1992)<sup>5</sup>

La violencia borró del mapa turístico internacional a El Salvador. En el mercado estadounidense, por ejemplo, además de las advertencias para no acudir al país, las solicitudes de visa de ingreso eran sometidas a estrictas investigaciones para impedir el ingreso de simpatizantes de los movimientos de izquierda.

---

5. Boletín Estadístico de turismo Corporación Salvadoreña de Turismo 2002

De esta forma, las posibilidades de desarrollo del turismo eran nulas y la construcción de infraestructura turística quedó estancada.

Los únicos visitantes extranjeros estaban ligados con el conflicto armado: asesores militares, personas afines a tendencias izquierdistas, funcionarios de organismos internacionales, periodistas o curiosos acerca de la situación de la guerra. La industria hotelera, en particular, fue afectada en los primeros años del conflicto armado, pero posteriormente su situación mejoró, mostrando niveles aceptables de ocupación a causa de la escasez de habitaciones que había en la capital para albergar a las personas mencionadas. Un caso especial fue el del Hotel Camino Real, el cual estaba considerado como el hotel más seguro, y que se benefició enormemente al ser escogido por la Prensa Internacional como su base de operaciones.

En 1991, con la presencia de las Naciones Unidas en el país, el ingreso de personas aumentó de unos 125 mil a cerca de 200 mil.

En el año de 1992 la inminente firma de los Acuerdos de Paz impulsó un despegue lento en el sector, hasta que un año después alcanzó la cifra récord de más de 300 mil visitantes, esta fue la mayor cantidad de turistas que el país había recibido en 25 años. Luego de un leve descenso en los dos años posteriores, el turismo ha aumentado, desde entonces, hasta llegar a casi los 800 mil turistas, en el año 2000.

En 2001 los visitantes fueron de 734,627 (una cifra inferior en casi 60 mil a los que llegaron en 2000) pero es de recordar que los terremotos de enero y febrero influyeron en un notorio descenso del flujo de viajeros hacia El Salvador.

Un año de recuperación vivió el turismo en El Salvador en el 2002, cuando se registró un aumento de 29.4% en el número de visitantes y de 45.6% en el monto de divisas generadas para el país. De acuerdo con los datos de la Corporación Salvadoreña de Turismo (CORSATUR), durante el año 2002 entraron al país en calidad de turistas 950,597 personas, lo que significa 216 mil más que en el año precedente. El 40% de los visitantes que recibió el país en 2002, por concepto de turismo, fueron guatemaltecos, en segundo lugar se situaron los ciudadanos de Estados Unidos, de donde provino el 18%. En cifras netas, entraron 377,329 guatemaltecos y 167,765 estadounidenses., de Honduras llegaron 137,156 visitantes (14% del total), en tanto que de Nicaragua entraron 119,323 (equivalentes al 13%).

Los cuatro países mencionados produjeron el 85% de los turistas en año 2002. Guatemala no solo fue el país que más número de turistas atrajo a nuestra nación sino que también fue el que incrementó más su participación porcentual en el mercado turístico, al pasar de 377,329 personas el año anterior a 285,749 en 2001. Lo anterior significa un aumento de 32% en el flujo de guatemaltecos hacia El Salvador, ya que hubo 103,786 “chapines” adicionales en 2002. Durante los últimos cinco años CORSATUR está promoviendo el Turismo Rural y Cultural, en el que los visitantes pueden conocer lugares arqueológicos, pueblos coloniales y, en la zona rural, presenciar el procesamiento y cultivo de productos agrícolas.

Otra línea de promoción, es el turismo de aventura y ecológico. Para esto el país explotaría los parques nacionales y sus volcanes.

## 1.2 SITUACIÓN ACTUAL DEL TURISMO EN EL SALVADOR<sup>6</sup>

Sin lugar a dudas, en pocos años El Salvador ha comenzado a tomar nuevamente un lugar privilegiado como destino turístico regional. En sus 20,742 kilómetros cuadrados se encuentra un rincón maravilloso abierto al mundo que ofrece la posibilidad de encontrar una amplia variedad de lugares y sitios turísticos encantadores.<sup>7</sup>

CORSATUR (Corporación Salvadoreña de Turismo) es el ente privado encargado de promocionar el turismo en El Salvador tanto a nivel nacional e internacional y tiene como objetivo principal colocar al turismo como una de las principales fuentes generadoras de empleo en el país, con el propósito de mejorar las condiciones de vida en una forma sostenible. En ese sentido, coordinada con el sector privado y otras instituciones gubernamentales, el rescate y conservación de los patrimonios naturales y culturales del país, en función de aprovecharlos como atractivos para el turismo.

Actualmente CORSATUR ha agrupado los sitios turísticos de El Salvador a través de las llamadas Rutas Turísticas, las cuales atraviesan por todo el pulgarcito de Centroamérica, cada una de estas rutas contempla (las cuales de describen más adelante) un tipo de turismo diferente y para todos los gustos, desde la arqueología, hasta la visita a las tradicionales playas de agua tropical.

---

6. Fuente: [www.elsalvadortrade.com.sv](http://www.elsalvadortrade.com.sv)

7. Fuente: José Manuel Avilés Morales, Presidente de CORSATUR durante el periodo 2001, obtenido de la Revista Guía de visitantes y negocios de El Salvador.

Podemos encontrar ocho rutas cada una encierra diferentes lugares con sus propias costumbres y tradiciones, conociendo cada uno de los pueblos pintorescos coloniales, sitios naturales con una amplia gama para realizar diversas actividades, ya sea en sus playas, lagos o visitando sus impresionantes volcanes o ríos.

Así pues El Salvador posee sitios arqueológicos mayas y diversas manifestaciones artesanales, todos estos maravillosos lugares que ofrece el país a los visitantes se complementa con la hospitalidad de la gente que caracteriza a El Salvador por su alegría constante y amabilidad, proporcionando al turista una experiencia agradable y placentera, ya que de esta manera es como un país comparte con el mundo entero el patrimonio natural, cultural y turístico.

De igual forma encontraremos más de 300 kilómetros de playas donde escoger. En la costa del Pacífico de El Salvador, se encuentran diferentes playas en las que el turista puede disfrutar, al occidente las ensenadas son muy privadas y cuentan con arena volcánica negra y agua tropical; al oriente, las playas son bastante extendidas y tienen arena negra suave en la que se pueden realizar actividades como: surf, pesca deportiva, veleros y observación de tortugas marinas, los platillos de mariscos son la parte esencial de la cocina del país, así como lo son las pupusas, especialidad salvadoreña tan popular.

Para las personas que gustan de disfrutar el contacto con la naturaleza encontrarán muchas actividades que hacer en El Salvador, donde los habitats varían, desde esteros con mangle, el bosque seco tropical, hasta los bosques

nublados cargados de orquídeas. Se han identificado 513 especies de aves, algunas de las cuales solo se encuentran en la región de El Salvador.

Si busca la aventura, el país ofrece algunas excelentes opciones, como descenso en rapel y escala en roca, caminatas por zonas donde años atrás transitaba la guerrilla; el buceo y el surfing.

Así también para aquellas personas que gustan ir de compras hay muchas artesanías propias de los distintos pueblos que se distinguen por la creatividad de los artesanos, como La Palma, Ilobasco, Nahuizalco, San Sebastián entre otros.

Por donde quiera que vaya el turista en El Salvador, podrá observar los bellos volcanes los cuales poseen plantaciones de café en sus alrededores, fincas azucareras y los preciosos lagos azules. Uno de los volcanes más antiguos es el Cerro Verde, desde allí se abrirá para el visitante un panorama de la campiña salvadoreña y los volcanes de Izalco y Santa Ana, que se encuentra muy cercano al Cerro Verde.

En cuanto a los recursos hidrográficos encontramos los ríos Torola, La Paz y Lempa ofrecen rápidos para navegar en kayak, canoa o balsa.

El Salvador a pesar de ser un país con poca extensión territorial ofrece a los turistas un sin fin de actividades para realizar y escapar del estrés.

## 1.2.1 RUTAS TURÍSTICA<sup>8</sup>

### 1.2.1.1 RUTA ARQUEOLOGICA.

El Salvador, como país que integra lo que se denomina turísticamente "Ruta Maya", contiene, diversas zonas arqueológicas situadas en los departamentos de La Libertad y Santa Ana ubicados en el occidente del país.

Entre estos sitios arqueológicos se encuentran: Sitio Arqueológico San Andrés, Sitio Arqueológico Joya de Cerén. Sitio Arqueológico Tazumal.

### 1.2.1.2 RUTA DE LA PAZ.

Conocida así por el período de tranquilidad que gozan actualmente sus habitantes luego de 12 años de conflicto, está conformada por diferentes pueblos pertenecientes al departamento de Morazán ubicado en el oriente de El Salvador, entre estos se encuentran: Arambala, Llano de I muerto, Cerro el Pericón, Río Sapo, Cascada el Perol, Rió negro, Perquín, Museo de la Revolución, Cerro Perquín, Quebrada de Perquín, Villa del Rosario, Joateca, Cacaopera, Corinto, Guatajiagua.

### 1.2.1.3 RUTA SOL Y PLAYA.

El Salvador posee una zona turística costera realmente envidiable, las cuales se ven abarrotadas tanto por turistas nacionales como extranjeros. En algunas de estas playas se pueden practicar deportes como el surf, buceo, entre otros.

---

8. Información sobre rutas turísticas obtenidas en pagina Web [www.elsalvadorismo.gob.sv](http://www.elsalvadorismo.gob.sv)

Entre estas se pueden mencionar: Puerto de la Libertad para practicar surf en playas como Punta Roca, Zunzal y Las Flores y La Costa del Sol.

#### 1.2.1.4 RUTA DE LAS FLORES.

El occidente de El Salvador, es una de las zonas de mayor atractivo por sus verdes prados y las existencias de sus viveros. La denominada Ruta de las Flores está conformada por restaurantes, viveros y venta de artesanías, iglesias coloniales, sitios arqueológicos, lagunas, ríos, cascadas, y otras bellezas naturales, atraviesa por lo siguientes lugares:

Juayúa, Concepción de Ataco, Ciudad de Apaneca, Nahuizalco, Salcoatitán.

#### 1.2.1.5 RUTA ARTESANAL.

La Ruta Artesanal está conformada por diferentes pueblos a lo largo de los Departamentos de Cabañas, San Vicente y Cuscatlán ubicados en la zona paracentral de El Salvador, estos esconden muchas tradiciones y en los cuales se producen muchas artesanías y telares característicos de la zona a nivel mundial, entre los pueblos mas destacados dentro de la Ruta Artesanal se encuentran: Ilobasco, San Sebastián y Suchitoto.

#### 1.2.1.6 RUTA DE LAS CUMBRES.

Esta ruta esta conformada por parajes naturales inolvidables que le permite al turista disfrutar de un bello y majestuoso lugar, su ubicación se encuentra en el

departamento de Usulután al oriente del país pasando por Santiago de María, Alegría y La Bahía de Jiquilisco.

#### 1.2.1.7 RUTA VOLCAN DE SAN SALVADOR.

El volcán Quezaltepec, conocido como “El Volcán de San Salvador” se encuentra ubicado entre los departamentos de San Salvador y La Libertad y está conformado por tres imponentes cerros: El Jabalí, El Boquerón y El Picacho.

Un excelente paseo es caminar alrededor de su orilla, en el cual en su parte sur occidente cuenta con una parte de bosque subtropical en el cual se pueden apreciar la belleza de la fauna, además de especies de violetas en los troncos de los árboles.

#### 1.2.1.8 RUTA DEL PARAISO ARTESANAL<sup>9</sup>.

Comprende lugares mágicos del departamento de Chalatenango, que nos hacen gozar de la belleza natural y respirar aire fresco, brindando el mejor oxígeno para los pulmones, entre estos lugares tenemos: Turicentro Agua Fría, Río Zumpul, La Palma, San Ignacio, Cerro Miramundo, Citalá, Iglesia el Pilar, El Pital y San Fernando.

---

9. La Ruta Turística Paraíso Artesanal s detalle en la situación actual del turismo en Chalatenango.

### **1.3 SITUACIÓN ACTUAL DEL TURISMO EN CHALATENANGO<sup>10</sup>**

El departamento de Chalatenango representa casi el 10% del territorio nacional, se encuentra ubicado en la zona central del país, consta de 33 municipios, posee 2,016.58 Km<sup>2</sup>, su cabecera departamental es Chalatenango.

Este departamento esta bañado por los ríos Lempa, Zumpul, Nunuapa, Gualchoco, Metayate, Talquezalapa, Grande de Tilapa, Azambio, Tamulasco y Gualcuquín.

La longitud que recorre dentro del departamento el río Lempa es de 129.5 kilómetros, casi la mitad de la longitud total en el país, que es de 325 kilómetros.

Los ríos Grande de Tilapa, Azambio y otros nacen al norte de la ciudad chalateca y bañan la mayoría de los municipios que se ubican en esta zona.

Con balnearios, ríos y cerros, el departamento cuenta con todas las bellezas naturales que se necesitan para divertirse y pasarla bien.

Por otro lado, las geotérmicas del Cerrón Grande y la “5 de Noviembre” son las más grandes del país y se encuentran en las fronteras del departamento de Chalatenango.

El Departamento está compuesto de sitios importantes los cuales contienen historia contemporánea, sitios naturales e históricos, que se han desarrollado para aprovechar el recurso natural de la zona, dichos lugares forman parte de

---

10. Información tomada del sitio Web [www.elsalvadorturismo.gob.sv](http://www.elsalvadorturismo.gob.sv)

una de las rutas estructuradas por CORSATUR, Ruta del Paraíso Artesanal, entre estos lugares se encuentran:

### 1.3.1 TURICENTRO AGUA FRÍA

Se encuentra al norte de la ciudad de Chalatenango, a una altura de 450 metros sobre el nivel del mar. El turicentro cuenta con una extensión de 42 manzanas, en la actualidad se divide en dos zonas principales: la primera con una área de piscinas y recreación, una para adultos y otra para niños y en la segunda zona se ubican los desvestideros, un amplio restaurante o rancho donde se sirven comidas típicas y un salón de usos múltiples para todo tipo de actividades y reuniones familiares.

### 1.3.2 RÍO ZUMPUL

Atraviesa los poblados de La Palma, San Fernando, Dulce Nombre de María, La Laguna, El Carrizal, Ojos de Agua, Nueva Trinidad y Las Flores.

Nace en la zona de la cuenca alta del Río Lempa, en el cantón El Encanto, San Ignacio, y desemboca en la presa “5 de Noviembre”. Recibe la afluencia de seis ríos y cuatro quebradas y su longitud es de 77 kilómetros. En temporada de vacaciones es muy visitado por turistas de todo El Salvador.

### 1.3.3 LA PALMA

Situada en Chalatenango, fronterizo con Honduras, ubicado entre montañas de pinos que ofrecen al visitante un clima fresco, donde puede conocer los talleres

de artesanía hecha de madera y cerámica. Conocer la ciudad de La Palma es experimentar un contacto con la naturaleza; en medio de montañas y praderas, cuando se habla de tradiciones se invita al turista a las fiestas patronales las cuales se celebran en honor a la Virgen María del 13 al 21 de febrero. Es un lugar visitado por salvadoreños y extranjeros los fines de semana y en temporada de vacaciones.

#### 1.3.4 SAN IGNACIO

San Ignacio, fiel representante de la campiña salvadoreña ofrece a sus visitantes una arquitectura colonial y la puerta hacia una de las cordilleras más altas del país. En San Ignacio también se puede escalar a famosa Peña de Cayahuanca y disfrutar de sus espectaculares paisajes así como de su clima. Sus fiestas patronales las celebran del 23 al 31 de julio en honor a San Ignacio de Loyola. Esta pequeña villa posee también talleres artesanales donde trabajan la madera, lugares típicos para comer, así como también el famoso hotel de lujo llamado Entre Pinos en el cual muchos salvadoreños y extranjeros se alojan para así disfrutar de los sitios naturales que ofrece esta zona.

#### 1.3.5 EL PITAL

El Cerro El Pital, es la elevación más alta de El Salvador, tiene una altura de 2,736 MSNM. Está ubicado en el departamento de Chalatenango, municipio de San Ignacio.

Este cerro ofrece la opción perfecta para recorrer maravillosos senderos y apreciar los bellos paisajes, en este lugar se puede conocer un meteorito que cayó hace años, y que es conocido como la piedra rajada. En la piedra rajada se pueden realizar varias actividades tales como: hacer rapel, escalar, caminatas en bosque nebuloso, así como apreciar espectaculares paisajes en diferentes miradores. En la zona se encuentra gran diversidad de fauna y flora, así como disfrutar de momentos inolvidables en contacto con la naturaleza.

#### 1.3.6 CERRO MIRAMUNDO

Subiendo las montañas al norte del departamento se llega al Cerro Miramundo el cual es muy visitado por su clima fresco y agradables paisajes. En este cerro podrá encontrar un alojamiento llamado Hotel La Montaña, donde el turista puede disfrutar de ricos platos típicos.

#### 1.3.7 CITALA

La Villa de Citalá posee una hermosa iglesia colonial, la cual vale la pena conocer ya que se encuentra muy cerca de este lugar. Citalá, en idioma maya-chorti significa "Río de Estrellas", celebra su fiesta patronal el 8 de diciembre en honor a la Virgen de Concepción.

### 1.3.8 IGLESIA DEL PILAR

La iglesia está rodeada por un atrio que a su vez está rodeado por una verja de hierro. Fue construida posiblemente a finales del siglo XVII o a principios del siglo XVIII. Posee un estilo arquitectónico neoclásico.

### 1.3.9 SAN FERNANDO

San Fernando empalma dos historias: antes y después del conflicto armado, se ha caracterizado por su vocación agrícola y el esfuerzo de sus autoridades por salir adelante. En sus territorios boscosos, es frecuente encontrar diversidad de animales que muchos creíamos desaparecidos o extintos. La frescura de sus bosques, en los que se encuentran pinos, robles y otras especies forestales, coexisten “chachas”, perdices, codornices, conejos, armadillos e incluso más de algún jabalí o venado cola blanca.

## 1.4 ECOTURISMO EN EL SALVADOR<sup>11</sup>

El Salvador cuenta con lugares turísticos en los cuales se puede practicar el ecoturismo<sup>12</sup>, a demás de ser grandes reservas naturales donde se tiene contacto con la naturaleza y se respira aire puro. Entre estos lugares se pueden mencionar los siguientes.

---

11. [www.elsalvadorturismo.gob.sv](http://www.elsalvadorturismo.gob.sv)

12. Ecoturismo: Turismo relacionado con regiones naturales relativamente sin alteraciones, normalmente en áreas que gozan el estatus de una zona protegida.

#### 1.4.1 BOSQUE MONTECRISTO.

La reserva Montecristo es una extensión de bosque de unas 1,900 hectáreas que se ubica en el departamento de Santa Ana, específicamente en la jurisdicción de Metapán, fronterizo con la república de Guatemala. Visitar Montecristo es realmente vivir una aventura, es mezclarse con la naturaleza en su origen, es desprenderse del bullicio de la ciudad para liberarse del estrés y de las tensiones que provocan los problemas del trabajo y del hogar. Desde Montecristo también se puede desplazar hacia el Trifinio la cima de la reserva que también es compartida por los países de Guatemala, Honduras y El Salvador.

#### 1.4.2 CERRO VERDE.

Ubicado a 67kms. de la capital. El principal atractivo es un funcional hotel de 20 habitaciones, con un clima frío primaveral. Consta de un restaurante con cocina internacional, grandes áreas de bosques, cultivado especialmente de orquídeas así como de otras especies salvadoreñas. Además, posee un mirador hacia el Volcán de Santa Ana, el Lago de Coatepeque y el apagado Volcán de Izalco.

#### 1.4.3 PARQUE NACIONAL EL IMPOSIBLE

En El Salvador aún queda una isla de bosque natural dentro de las montañas de Ahuachapán: se trata del Parque Nacional El Imposible, último refugio de plantas y animales. El área natural El Imposible cuenta con aproximadamente 7,000 manzanas de extensión, el MAG comparte la responsabilidad de

conservación y administración del Parque Nacional El Imposible, estipulando que se tiene que garantizar la integridad territorial del área como el primer paso para un plan adecuado de manejo.

#### 1.4.4 VOLCAN DE IZALCO.

El cráter de Izalco tiene un diámetro de unos 100 metros, los visitantes que ansían la aventura encontrarán muchas actividades atractivas, empezando con la excursión de ascensión hacia la cumbre del volcán de Izalco, la cual toma alrededor de una hora, el esfuerzo de ascenderlo, se vera bien compensado con los maravillosos paisajes del Océano Pacífico, el Cerro Verde, el Volcán de Santa Ana y la Sierra de Apaneca la parte final de esta excursión vendrá con el descenso por una de las faldas más empinadas del volcán. Por otra parte para los turistas que disfrutan del aire puro y la naturaleza, pueden acampar y esperar el espectacular amanecer.

## **1.5 OTROS SITIOS TURÍSTICOS<sup>13</sup>.**

### **1.5.1 PANCHIMALCO**

Es una población de origen indígena, que en el idioma Nahuatl significa Lugar de Escudos y Banderas. Algo que caracteriza a esta villa son sus calles empedradas, su gente y su Iglesia Colonial, esta última construida el 01 de abril de 1543. Algo más que caracteriza a Panchimalco es el arte en cerámica ya que algunas son elaboradas en barro (comales, ollas, muñecas, etc.).

El folklore en Panchimalco toca los aspectos principales en que está dividido: Material, Ritual y Mental; que con el correr del tiempo se ha convertido en hechos tradicionales y regionales. Un aspecto tradicional y cultural-religioso, popular de Panchimalco de gran valor, son las llamadas «cofradías». Consisten en asociaciones de personas de fervor dinámico religioso y político cultural. Las cofradías se llevan a cabo en diferentes fechas del año, la más vistosa quizás sea la cofradía de Las Palmas.

### **1.5.2 LAGO DE GÜIJA**

Ubicado al norte del departamento de Santa Ana, cerca al pueblo de Metapán, compartido por El Salvador y Guatemala. Un 70% de este lago es natural, que cuenta con un área de 42kilómetros cuadrados y una profundidad máxima de 20 metros, la cual pertenece a El Salvador.

---

13. Información obtenida en [www.elsalvadortrade.com.sv](http://www.elsalvadortrade.com.sv), Revista Guía de visitante y negocios para El Salvador, 2001, The Publishing House Editores.

#### 1.5.4 PARQUE BALBOA Y PUERTA DEL DIABLO

A unos cuantos minutos de San Salvador, yendo al sur, se encuentra el Parque Balboa, un lugar tranquilo y boscoso que resulta perfecto para hacer días de campo y excursiones en familia. Ante los peñascos de la Puerta del Diablo, situada arriba del parque, se abre un panorama imponente de San Salvador, El Lago de Ilopango, El Océano Pacífico y prácticamente todos los volcanes del país, desde el Santa Ana, al occidente, hasta el Chaparrastique, al oriente.

El mirador está situado a 1130 metros de altura, puede observarse el pueblo de Panchimalco, con su hermosa iglesia colonial construida en 1736.

#### 1.5.6 LAGO DE ILOPANGO

El Lago de Ilopango, situado a media hora de San Salvador, es el lago natural más grande del país. Tiene un área de 72 kilómetros cuadrados y una profundidad máxima de 248 metros. El lago de Ilopango es un lugar estupendo para hacer días de campo y pasear en lancha.

#### 1.5.7 LAGO DE COATEPEQUE

El lago de Coatepeque, localizado en el departamento de Santa Ana en las faldas del volcán del mismo nombre, a hora y media de la capital. Tiene una superficie de 24.8 Km<sup>2</sup> y su altura es de 740 msnm. Su cuenca es cerrada y tiene un área de 70.25 Km<sup>2</sup>, en forma de un cono truncado invertido. superficial; su profundidad máxima es de 115 metros.

La pesca del guapote, el buceo, el jet ski, así como las bicicletas acuáticas o el paseo en embarcaciones de motor, son oportunidades magníficas para pasar un buen rato. El lago de Coatepeque, siempre ha sido un paseo preferido por los salvadoreños.

En sus orillas ofrecen sus servicios excelentes hoteles, ejemplo de ello es el Hotel Torremolinos, donde podrá saborear las mojarras y guapotes recién sacadas del agua, entre otros platillos que serán de su preferencia.

También existen los servicios de paseo en lancha, que a precios accesibles harán de su visita un lugar inolvidable. Entre las embarcaciones más famosas en la actualidad se encuentra el Crucero Alexis Coba.

#### 1.5.7 SAN SALVADOR

La Catedral Metropolitana, el Palacio y el Teatro Nacional, son las edificaciones más importantes de la capital. Los hallazgos arqueológicos más importantes se encuentran en uno de los mejores museos el Museo Nacional de Antropología David J. Guzmán, donde se puede observar la estupenda colección de estelas, cerámica, escultura y otros artefactos arqueológicos, encontrados en El Salvador. Otro museo en la capital es el museo Tín-Marín, a un costado del Parque Cuscatlán, en el centro de San Salvador, en el cual se montan exhibiciones temporales de la obra de los artistas salvadoreños.

## **1.6 ANTECEDENTES DE LA MONTAÑONA <sup>14</sup>**

### **1.6.1 DESCRIPCION DE LA MONTAÑONA, CHALATENANGO.**

La zona de La Montañona está ubicada en el noreste del departamento de Chalatenango. La región está conformada por sistemas agro-ecológicos del sistema montañoso central de la cordillera del norte. El macizo montañoso principal tiene su cima en el cerro “El Volcancillo”. La división administrativa de la zona comprende siete municipios: Chalatenango, Concepción Quezaltepeque, Comalapa, La Laguna, El Carrizal, Ojos de Agua y Las Vueltas. Actualmente la Comunidad La Montañona está formada por 13 familias ubicadas en un asentamiento previamente planificado que se distribuye en áreas para vivienda y solares individuales, más tres áreas comunes donde se ubican la escuela (que atiende sólo educación primaria), el área de recreación y el Centro de Interpretación que funciona como Albergue para turistas.

La comunidad tiene difícil acceso, a través del antiguo camino de tierra y no cuenta con servicio público de transporte que la comunique con las poblaciones cercanas.

---

14. Fuente de información: Capital social, estrategias de vida y gestión ambiental en el salvador: el caso de la mancomunidad la Montañona, documento elaborado por PRISMA en [www.prisma.org](http://www.prisma.org)

La Montañona es una zona de bosque estratégicamente importante para la producción de agua, manejo del recurso forestal y con potencial para desarrollar turismo de montaña.

Dentro de las características físicas de la zona se destaca su función hidrológica, ya que forma las vertientes elevadas o zonas de recepción de las subcuencas que descargan directamente al Río Lempa y al Río Zumpul. Es una zona de vital importancia para la producción de agua. En ella nacen unas 15 quebradas que alimentan cinco importantes ríos de la zona: el Zumpul, el Azambio, el Tamulasco, el Guastena y el Motochico. Con excepción del primero, los demás descargan directamente al embalse de la presa del Cerrón Grande.

Actualmente en La Montañona el turista puede disfrutar de los atractivos que la naturaleza ofrece adentrándose en una emocionante aventura que combina en perfecta armonía, la belleza y tranquilidad del paisaje, con la inquietante y oculta historia de su pasado, la cual logra apreciarse únicamente por los vestigios producidos en su accionar bélico durante la guerra. Interesantes relatos son traídos a la memoria de los turistas a través de los testimonios que comparten los pobladores y guías turísticos. Es así como se pueden conocer los llamados “Tatús” estos son túneles subterráneos construidos durante el conflicto armado que sufrió El Salvador, su principal función era esconder y dar refugio a la guerrilla de los ataques de la fuerza armada, los Tatús en el

tiempo de la guerra no se reconocían fácilmente ya que estaban completamente camuflageados entre árboles, plantas y hojas del bosque, cada “Tatu” cumplía una función específica como la de un hospital que popularmente se conoce como “El Hospitalito” en este sitio se trataban médicamente a los combatientes heridos y se realizaban trabajos quirúrgicos que carecían de toda técnica moderna conocida, se limitaban a tratar de salvarle la vida al compañero caído utilizando los elementos que tuviesen a la mano. La estación de la radio Farabundo Martí se encontraba escondida en otro tatú, éste como los otros estaba equipado con luz eléctrica que facilitaba las operaciones en horas de la noche, esta radio influyó mucho en la comunicación de la guerrilla hacia la población, despertando en muchos jóvenes el deseo de combatir para la guerrilla, así como notificar sus avances y logros, ocasionando inquietud e incertidumbre en las filas de sus enemigos y en la sociedad que no compartía sus ideales. A pocos metros de la radio se encuentra un tercer tatú este cumplía una función estratégica, era el cuartel de los rebeldes, desde aquí se formulaban los planes y las tácticas de ataque, las reuniones con militantes de alto rango y la concentración del ejército.

(Información proporcionada por Don Aníbal Hernández, miembro de apoyo activo de CORBELAM y ex combatiente de la guerrilla salvadoreña).

La historia que encierra La Montañona es muy interesante, aspecto que enriquece y favorece el atractivo turístico del lugar.

La Montañona es un lugar que ofrece satisfacción para diferentes gustos, como los de acampar al aire libre y dormir bajo las estrellas, así como la posibilidad de disfrutar de la naturaleza con las comodidades que ofrece la vida moderna en el alojamiento de una cabaña de campo.

#### 1.6.1.1 DESCRIPCION DEL COMITÉ DE REPRESENTANTES DE LA MONTAÑONA (CORBELAM).

El Comité de Representantes de La Montañona (CORBELAM) surge en el marco del Programa de Transferencia de Tierras, bajo el cual se adjudicaron terrenos de aproximadamente 2.9 hectáreas en forma individual a cada uno de los habitantes de La Comunidad de La Montañona, quienes debido al conflicto armado abandonaron el lugar a inicios de los ochentas. CORBELAM es creada como una organización clave para la conservación y uso sostenible de los recursos que posee el macizo de La Montañona, a este comité pertenecen algunos miembros de la Comunidad de La Montañona, entre ellos excombatientes y tenedores de tierra en la zona.

Entre la diversidad de actividades que realizan los miembros de CORBELAM se tienen: agricultura de subsistencia, manejo y aprovechamiento de los recursos, para llevar a cabo dichas actividades se realizan discusiones en la asamblea general de CORBELAM consolidando importantes acuerdos, tales como: no parcelar la propiedad, aprobar la realización de un Plan de Manejo Forestal para garantizar el aprovechamiento sostenible de los recursos del bosque, la asignación de viviendas y áreas de producción agropecuarias, construcción de

una infraestructura mínima para recibir visitantes que se dedican a practicar ecoturismo, brindado los servicios de alojamiento, guía turístico y alimentación por encargo. Para poder proporcionar al bosque la poca infraestructura que posee CORBELAM realizó gestiones con diferentes ONG's, para lograr que realizaran donaciones en cuanto, limpieza del lugar, construcción de cabañas, construcción de bancas, entre otras actividades. Por otro lado se ha coordinado con instituciones encargadas de programas claves para mejorar las posibilidades de gestión de proyectos de desarrollo como el Plan de Manejo Forestal y el impulso del ecoturismo en la zona, como CACH/ASECHA. Actualmente CORBELAM tiene la visión de llegar a convertir a La Montañona en un lugar turístico abierto a todo el público donde se practique el ecoturismo sin dañar el recurso ecológico ya que se considera una zona protegida.

#### 1.6.2 LA MONTAÑONA DESPUÉS DEL CONFLICTO ARMADO<sup>15</sup>

Chalatenango es uno de los departamentos que resultó más afectado por el conflicto bélico. Muchas obras fueron abandonadas en la zona y gran parte de su población se vio obligada a trasladarse a otros lugares, incluso a Honduras. Al finalizar la época bélica, quienes volvieron encontraron poblados abandonados y mucha destrucción. Las carreteras eran el mayor problema.

---

15. Información proporcionada por Don Cesar Alas representante de CORBELAM (Cooperativa de representantes de Beneficiarios de La Montañona) marzo de 2004.

Después del conflicto armado y con la firma de los Acuerdos de Paz se procede a implementar un proyecto de carreteras en La Montaña para contribuir con el desarrollo de todas las comunidades que rodean a la misma, fue entonces que en 1999 se inicia el proyecto de la construcción del Anillo de la Montaña. La carretera tiene una extensión de 58 kilómetros y comunica a los municipios de Las Vueltas, Concepción Quezaltepeque, Chalatenango, San José Ojos de Agua, El Carrizal, La Laguna y Comalapa.

El nombre con el cual fue bautizada la nueva carretera (Anillo de La Montaña) se debe a su extensión ya que cubre 2 mil 500 manzanas de bosques, considerados una de las pocas reservas naturales de Chalatenango.

Con la construcción de esta carretera el gobierno pretende fomentar el turismo en la zona y poder recuperar aquellos años en donde no existía la guerra.

### 1.6.3 CONVERSION DE LA MONTAÑA EN POLO TURÍSTICO<sup>16</sup>

Con la construcción de la carretera llamada el anillo de la Montaña, las Alcaldías de Chalatenango, Concepción Quezaltepe y La Laguna buscan potenciar el turismo y la protección de los recursos naturales en la zona de La Montaña. Es por ello que actualmente se pretende explotar dicho lugar como un polo turístico donde se pueda practicar el ecoturismo y de esta manera se

---

16. Información proporcionada por Don Cesar Alas representante de CORBELAM (Cooperativa de representantes de Beneficiarios de la Montaña) marzo de 2004.

obtengan beneficios para los residentes de la comunidad La Montañona, para llevar a cabo dicho proyecto la comunidad de La Montañona cuenta con una Cooperativa llamada CORBELAM (Cooperativa de Representantes de Beneficios de La Montañona) fundada en 1993 conformada por 7 miembros, encargados de la gestión de recursos y la ejecución de proyectos de desarrollo comunitario como la construcción de viviendas, mejoramiento de la escuela, mantenimiento del sistema de agua; además cubre las actividades relacionadas con el control de visitantes, cuidado del albergue, cobro de entrada al lugar, guías turísticas, etc., ya que son fuente de ingresos para su comunidad, brindando ciertos servicios para la atención a excursiones o turistas individuales que en su mayoría son nacionales, aunque se trata de una actividad poco desarrollada para la que todavía los pobladores no están capacitados y no existe ningún plan o proyecto específico, aún así CORBELAM ha formulado regulaciones mínimas como: definir montos de cobro para la atención y guía de turistas, entrada al bosque y uso del albergue.

### **1.7 SITUACION ACTUAL DEL TURISMO EN LA MONTAÑONA.<sup>17</sup>**

Antes de la construcción de la carretera del Anillo de La Montañona, el turismo en La Montañona era casi nulo, ya que solamente era visitada por personas aledañas al lugar debido a que la calle de casi 58km era de tierra.

---

17. Información proporcionada por Don Cesar Alas representante de CORBELAM (Cooperativa de representantes de Beneficiarios de la Montañona) marzo 2004.

Después de la construcción de la carretera del Anillo de La Montañona el turismo se vio incrementado, ya que el lugar se volvió más accesible, sin embargo la calle hacia el bosque que posee una longitud de 7km todavía sigue siendo de tierra lo cual permite solamente el acceso a vehículos 4x4 o a la gente que llega caminando.

Actualmente La Montañona es visitada por residentes de San Salvador y lugares aledaños a la misma, con poca afluencia de extranjeros, ya que no es un lugar muy conocido.

Por otro lado La Montañona cuenta con el apoyo de diferentes instituciones encargadas de desarrollar el turismo en Chalatenango, entre las cuales se encuentran: CACH (Comité Ambiental de Chalatenango), CORBELAM (Cooperativa de Representantes de Beneficiarios de La Montañona) ASECHA (Asociación Ecológica de Chalatenango), PRISMA (Programa Salvadoreño de Investigación sobre Desarrollo y Medio Ambiente que es una ONG y otras ONG`s que realizan donaciones gestionadas por CACH.

CORBELAM ha designado una persona encargada del cobro de estos servicios y algunos miembros de la comunidad son los guías del recorrido por los senderos del bosque y sitios históricos.

Sin embargo, las malas condiciones de la calle dificultan la comunicación de los habitantes con las localidades vecinas y a la vez impide una mayor afluencia de turistas.

Las ganancias que se obtienen de los turistas son distribuidas entre la comunidad y las personas que los atienden reciben un monto de acuerdo a los ingresos que se tengan.

CACH/ ASECHA ha gestionado a través de ciertas ONG`s la capacitación de los pobladores acerca de temas relacionados con la atención al visitante, pero sin embargo a estos se les ha hecho difícil la tarea.